

Petición justa

Dos caros colegas, «A B C» y «El Sol», expresan hoy, con toda claridad, un deseo que unánimemente siente toda la Prensa española y casi pudieramos decir, pensando que las excepciones confirman la regla, toda la opinión pública española: el deseo de que desaparezca la censura para la Prensa como ha desaparecido para el libro.

«El Sol», sin embargo, hace la petición atenuándola; considerando que pedir lo que se sabe que no ha de obtenerse arguye malicia o simplicidad, se conformaría con que la censura fuese más elástica.

Piensa, sin duda, el colega que es buen consejo el del refrán castellano que reza: «Del lobo un pelo»; pero ciertamente que si obtuviera el que pide se encontraría pronto en situación muy análoga a la de hoy y habría de seguir pidiendo. En este sentido nos parece que hace mejor «A B C» pidiendo la supresión completa y definitiva y apoyando esa petición en argumentos que no cavilamos en hacer nuestros. Dice así «A B C»:

«El Directorio levantó la censura previa para los libros, allanándose con plausible facilidad a las buenas razones que le aconsejaban esta rectificación. Aunque los libros pueden tener igual empleo, que los periódicos en las críticas y en las propagandas peligrosas, el Directorio no lo ha temido, y los hechos demostrarán su acierto. No pasará nada; no tendrá que arrepentirse de la medida, por ningún motivo. La supresión de la censura previa—dice un reciente aviso oficioso—no es la irresponsabilidad. ¿Qué ha de ser! Ni siquiera es la normalidad. Con las leyes ordinarias que han bastado siempre a mantener el orden en la imprenta cuando la autoridad ha querido cumplirlas y hacerlas cumplir, siguen rigiendo las leyes de excepción.

Tampoco habría de temer nada por la supresión de la previa censura de periódicos; tampoco sería la irresponsabilidad ni la normalidad. Poniéndonos en el punto de vista del Directorio, mirando exclusivamente a lo que puede importarle a él y al interés público, creemos que es de una gran conveniencia preparar la normalización política del país, no dejaria venir de súbito, sin un período de convalecencia y de gradual avance a la plenitud del derecho. Salir de una rígida inmovilidad a una agitación excesiva—restaurar de una vez todas las libertades—reuniones, manifestaciones, mítines, campañas de Prensa—, traerla, no la expansión, sino la explosión de las fuerzas que ha sujetado la dictadura.

Por lo que se refiere a la Prensa, resultará muy ventajoso que se ejercite en el uso de su responsabilidad, cuando tiene mucha, y que por sí sola vaya disciplinándose para la crítica, antes de recobrar todas sus garantías. Es un buen ejercicio que a nadie perjudica y que acaso necesiten algunos órganos de opinión. Ciertamente que suprimida la censura y aún subsistentes los peligros del estado excepcional, renacerá la fiscalización, siempre enojosa para los que gobiernan; pero renacerá moderadamente, sin abuso y sin audacia. No es ya hora de que los gobernantes vayan también acostumbrándose a eso por etapas? Si no se ha de perder el fruto de la experiencia padecido, todos los ciudadanos, y más los que dirigen, tendrán que defender la libertad honrándola y empleándola honestamente.

El viaje de Chamberlain

Chamberlain ofreció un banquete al cardenal Gasparri.—El regreso a Londres del ministro de Negocios.

ROMA 13.—El Papa ha recibido al ministro de Negocios Extranjeros de Austria, Gruenberger, que iba acompañado por el representante austriaco en el Vaticano, Pastor.

Después recibió al presidente y a los miembros de la Delegación de la ciudad libre de Dantzig.

Todos ellos visitaron también al cardenal Gasparri.

Chamberlain ha ofrecido un banquete al cardenal secretario de Estado, asistiendo monseñor Pizzardi y monseñor Borgonini Duca y un reducido número de invitados.

LONDRES 13.—El domingo se espera la llegada de Chamberlain, de vuelta de Roma.

Debido a la enfermedad de Herriot, el ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra no se detendrá en París, como había decidido primeramente.

Del Congreso de Oleicultura

JAEN 13.—Los congresistas de oleicultura, que vendrán hoy en número de 150, telegrafiarán diciendo que no podían aceptar el banquete, por tener otros compromisos.

Los elementos organizadores del banquete han decidido reparar entre los pobres la comida preparada.

La decisión de los asambleístas ha causado disgusto.

JAEN 13.—Procedentes de Granada han llegado los congresistas oleícolas, a quienes se ha tributado un cordial recibimiento.

En la Diputación provincial se ha celebrado un banquete en su honor.

Declaraciones del embajador de España en París

España y el protocolo de arbitraje.

ROMA 13.—Un redactor de «La Tribuna» ha celebrado una entrevista con el embajador de España en París y delegado en el Consejo de la Sociedad de las Naciones, señor Quiñones de León.

El representante de España se declaró muy complacido de su visita a Roma, declarando que los españoles sienten con mucha intensidad los vínculos de amistad que unen a España e Italia, reafirmados recientemente con motivo de las visitas cambiadas entre los soberanos de los dos países.

Añadió que no podía olvidar la espléndida acogida de Roma cuando el Consejo de la Sociedad de las Naciones se reunió en esta ciudad en 1920. Por ello aceptó con vivo entusiasmo la invitación que hizo el señor Salandra en nombre del Gobierno italiano.

En cuanto a la firma del protocolo de Ginebra, Quiñones de León declaró que el estudio de los hechos llevó al Gobierno español al convencimiento de que debía firmar este importantísimo documento, asumiendo las obligaciones establecidas en él.

El hecho de que existen dificultades prácticas para su aplicación, no disminuye el valor del mismo.

Terminó diciendo que se sentía optimista, porque quería ver en poder y los propósitos que se persiguen con el protocolo se obtendrán si todas las naciones quieren firmemente conseguirlos.

Terminó diciendo que se sentía optimista, porque quería ver en poder y los propósitos que se persiguen con el protocolo se obtendrán si todas las naciones quieren firmemente conseguirlos.

Accidente de aviación

GRANADA 13.—El gobernador ha recibido un telegrama del alcalde de Caniles, participándole que en el sitio llamado Llano de Mora, aterrizó violentamente un aparato procedente del aeródromo de Granada, y que iba tripulado por el capitán de Artillería don Andrés del Val y el capitán de Infantería don Enrique Pala.

Los aviadores resultaron ilesos, y el aparato, con averías de importancia.

La Guardia civil quedó custodiando el aparato.

La crisis ministerial en Alemania

Manifestaciones de Marx.

BERLIN 13.—El canciller del Imperio, señor Marx, recibió a los grupos que integran la llamada coalición gubernamental.

Hasta ahora se desconoce el resultado de esta conferencia, en la que, sin duda, se ha tratado de la formación del nuevo Gobierno.

Al hablar con los periodistas el señor Marx ha declarado ser decidido partidario de la continuación de la política exterior del actual Gobierno, y a la vez, de una ampliación de éste hacia la derecha.

Robo sacrilego

VIGO 13.—El sacristán de la parroquia de Catoira, al hacer al requisa, observó que habían sido robados los cepillos y varios objetos del culto.

Se sospecha de dos individuos que se decían portugueses y visitaron el templo.

La Exposición bibliográfica de Camoens

Los Reyes presiden la inauguración.

Esta mañana, a las doce, se ha celebrado en el Palacio de Bibliotecas y Museos la inauguración de la Exposición bibliográfica de Camoens, organizada por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

El acto se celebró en el salón de lectura, profusamente adornado con tapices, plantas y flores. Tomaron asiento en el estrado Sus Majestades los Reyes, las infantas doña Isabel y doña Eulalia, el infante don Fernando, la duquesa de Talavera, el presidente interino, marqués de Magaz; el señor Garcé de León, el obispo, alcalde y gobernador de Madrid, el rector de la Universidad Central, los comisionados portugueses con el personal de la Legación, y el señor Mello Barreto, la Comisión organizadora de las fiestas del Centenario, presidida por el señor Goicoechea; el marqués de la Torre, la duquesa de San Carlos y el ayudante señor Obregón.

Llenaba la sala un número público, compuesto por señoras y numerosas personalidades del mundo de las letras.

El señor Lasso de la Vega leyó el discurso del señor Rodríguez Marín. Comienza cantando las glorias portuguesas, y hace resaltar que actos como el que hoy se realiza sirven para estrechar los vínculos de cordial amistad de ambos países.

Trata de las figuras de Camoens y Cervantes; que ofrecen un estrecho paralelismo, en momentos en que españoles y portugueses sintiendo estrechos los límites de sus patrias, se lanzaron a realizar hazañas solo comparables a las fabulosas de Jason y los argonautas en busca del Vellocino de Oro.

Dice que Cervantes y Camoens fueron desconocidos en su tiempo, y en ellos sufrieron las duras adversidades de la vida aventurera del cautiverio y la persecución de la justicia humana.

Si Cervantes perdió un brazo en Lepanto, Camoens quedó huerto en las luchas de Ceuta. En aquellos tiempos en que triunfaban los bufones en la cámara del Rey, eran desamparados los poetas que dan gloria a la Patria.

Termina diciendo que sólo son prosperas las naciones que en estos tiempos de materialismo conservan por norte de su vida espiritual ideales elevados.

El doctor don Leonardo Coimbra, en nombre del Gobierno portugués, agradece este homenaje que la nación española tributa al insigne poeta portugués, que pertenece por igual a los dos pueblos de la Península.

Estima que actos como éste harán que ambos países se conozcan más a fondo, y conocerse es amarse.

Discurso del Rey

Su Majestad el Rey pronuncia breves palabras para recoger el saludo que, en nombre de Portugal, ha dirigido el señor Coimbra a España y a la Real familia.

Recuerda que Camoens fue traducido primeramente al castellano y que, gracias al vehículo de nuestro idioma fue conocido en todo el mundo. Agrega que es motivo de satisfacción suya todo lo que represente celebrar las glorias de Portugal, ya que nuestro común abolenjo y nuestra vecindad nos obliga a compartir penas y alegrías.

«Los sentimientos que sentimos hacia vosotros los portugueses no son bastardos, como alguien dice, sino que los inspira un verdadero cariño de hermanos. Del Rey abajo, todos los españoles sienten un vivo afecto hacia vuestro país.

España y Portugal, que tuvieron un pasado grande y glorioso, y que después aparecen aletargados, deben renacer, pues así lo exige la raza que retoña en un continente que habla el idioma de los dos países. Las generaciones actuales debemos unirnos y recordar que Cervantes y Camoens no han sucumbido, que su espíritu subsiste, para que trabajemos en una obra digna de esos dos colosales de la Humanidad.

Seguidamente el ministro de Portugal presentó a Sus Majestades a los comisio-

nados portugueses. Acto continuo se inauguró la Exposición, en la que figuran un gran número de ejemplares distintos del poema «Os Lusíadas», diferentes obras de Camoens, numerosa bibliografía y obras de crítica del poeta portugués, varios retratos de éste, entre ellos el primer grabado que ha servido para los posteriores, y numerosos planos, mapas y recuerdos de Portugal y del Norte de Africa de aquella época.

La actuación del Directorio

El Consejo de anoche.—El general Valespina habla del regreso del presidente.

Al Consejo de anoche no asistieron subsecretarios de ningún departamento por determinación propia, sin duda para que el Directorio pudiese dedicar por completo su sesión a escuchar la conferencia del presidente y dar a éste la contestación adecuada en relación con aquella.

En su conversación con los periodistas, después del Consejo, el general Valespina confirmó que el presidente del Directorio no estará en Madrid antes de la tercera decena del mes actual.

Repetidamente la Academia de Jurisprudencia ha preguntado al Directorio acerca de la fecha de dicho viaje, pues aquella Corporación anhela que el general Primó de Rivera inaugurara el actual curso académico.

A ello afirmó el general—estaba dispuesto el presidente, imitando la conducta seguida el año anterior, pero ignora si la Academia podrá demorar algún tiempo más un acto que, según su reglamento, ha debido efectuarse en el mes de noviembre.

Conferencia importante.—Preparando la negociación de un Tratado.—Comisiones.

Anoche celebró una extensa conferencia con el general Magaz el decano de la Grandeza de España, señor duque de Fernán-Núñez.

Con el propósito de negociar un Tratado de Comercio que ponga término a la guerra de tarifas existente entre el Canadá y España, ha llegado a Madrid el señor W. Mol. Clark, que trae la representación del Gobierno de aquel país.

Las negociaciones comenzarán en seguida, y es de esperar y de desear que terminen pronto y felizmente.

El marqués de Magaz recibió ayer tarde a una numerosa Comisión de la Asociación general de Agricultores de España, presidida por el vizconde de Eza, que fue a entregar una instancia pidiendo la modificación de la ley de 20 de junio último, relativa a los servicios agronómicos.

Otra Comisión, muy numerosa, de Teruel, en la que figuraban las autoridades locales, estuvo también en el despacho del presidente para hablarle de asuntos interesantes para la provincia.

Los estrenos

EN LA LATINA

«Ruperta es el ama».

Con un título de traza inglesa, estrenaron anoche en la Latina una comedia de enredo con toda la fisonomía de un vodevil francés.

El título hacía pensar ya lo que la obra había de ser, y, efectivamente, Ruperta fue Loreto Prado, y a nadie sorprendía, siendo así, que Ruperta sea el ama.

Hizo, efectivamente, la gran actriz, una nueva y completa demostración de su arte siempre fresco y vigoroso. La doncella pasando por señora, no es tipo que pudiera ofrecer dificultades a Loreto, y como tal, triunfó fácil y constantemente.

Chicote, Barta y Melgares triunfaron con ella, acertando en la interpretación de sus respectivos papeles.

El autor salió a escena y fue muy aplaudido.

A. M.

LA CENSURA MILITAR HA REVISADO LAS PRUEBAS CORRESPONDIENTES A ESTE NUMERO

Desde París

Presentación de credenciales del embajador de los Soviets.—Detención de una mujer por atentar contra Krassin.—Mejoría de Herriot y enfermedad de Poincaré.

PARIS 13.—El señor Krassin estuvo en el Elíseo para presentar sus cartas credenciales de nuevo embajador de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas al presidente de la República francesa, señor Doumergue.

En la alocución que con este motivo leyó el diplomático ruso declaró que su misión consistirá en afirmar las relaciones de sincera amistad entre ambos pueblos y ampliar y robustecer la intensa colaboración económica que debe existir entre los comunes intereses de Francia y Rusia.

Al contestar el presidente de la República afirmó que el pueblo francés, fiel al principio de una intervención en los asuntos interiores, que ha de regular las relaciones de ambos países, permanece apegado a sus tradiciones y respeta el derecho que a los demás pueblos asiste para escoger libremente la forma de gobierno que quieran.

Añadió el señor Doumergue que no podrán reanudarse y ensancharse relaciones económicas eficaces entre ambos países como no exista entre éstos un ambiente de absoluta confianza; ambiente que los dos Gobiernos tienen que crear, siendo ello la finalidad de las negociaciones que han de entablarse por ambas partes.

En los alrededores del palacio de la Embajada de Rusia detuvo la Policía a una mujer que hacía ya más de una hora que paseaba nerviosa delante de dicho edificio.

En el acto de la detención se le ocupó un revólver cargado, que empuñaba en la mano derecha, y que trató de ocultar.

Al ser interrogada en la Comisaría declaró que había nacido en Rusia, que se había casado en Nueva York y que en la actualidad era viuda.

Preguntada por los motivos de haber permanecido tanto tiempo frente a la Embajada rusa, manifestó que por el propósito que tenía de matar al señor Krassin.

Añadió que había venido expresamente a París con ese objeto, pues quería vengar la destrucción de toda su familia, que había sido víctima de los bolcheviques.

Al dar detalles de esta parte de su declaración dijo que a un hermano suyo le habían asesinado en su presencia unos individuos a sueldo de los Soviets.

El registro practicado en el domicilio de la detenida no ha dado ningún resultado.

Se han celebrado en el ministerio de Negocios Extranjeros un Consejo de ministros en la alcoba del señor Herriot, quien sigue en cama por prescripción facultativa, y otro en el Elíseo, bajo la presidencia del señor Doumergue.

El ministro de Marina fue autorizado para presentar a la Cámara el nuevo Estatuto naval, para conceder numerosas condecoraciones y para enviar el acorazado «Voltaire» a Lisboa, con objeto de representar a Francia en las fiestas de Vasco de Gama.

También se fijó la fecha definitiva de la reunión de la Conferencia de ministros de Hacienda aliados, que será el día 6 de enero de 1925.

Los dos médicos que asisten al señor Herriot llamaron a consulta al doctor Vázquez, redactando después de celebrada ésta un parte facultativo en el que se señala una ligera mejoría en el estado general, hinchazón estacionaria y prescribiendo al enfermo que mantenga en inmovilidad absoluta la pierna derecha.

El señor Poincaré se encuentra desde ayer en la cama con un fuerte ataque de gripe.

Detención de carteristas

JAEN 13.—Cuando intentaban tomar el tren fueron detenidos los conocidos carteristas Jesús Méndez Méndez y Federico Rodríguez Jiménez, ocupándose de los numerosos billetes falsos.

SUCESOS

Bienvenido Alonso Vidal denunció que de su domicilio, plaza de los Carros, 1, le ha desaparecido una cartera que contenía 925 pesetas.

En un bar de la calle del Conde de Romanones han sustraído el gabán a don Cirio Iglesias, el que valora en 250 pesetas.

Leopoldo Toral Fernández, al ser puesto en libertad en el Palacio Moncloa, recibió el encargo de sus compañeros de hotel los italianos Pedro Marey y Pedro Basili de que visitara en su domicilio, San Vicente, 64, a Concepción López y Margarita Yerguini, sus novias, para que viesan el medio de ponerlos en libertad.

Leopoldo, hombre conocedor de la debilidad del corazón femenino, las exigió tres mil pesetas para que sus Pedritos saliesen a la calle, las que habían de entregar a determinada persona, que no era otra que José Suárez García (a) «Don Pepito».

Dificultades surgidas en este negocio, cual en todos, y el abandonar el informal Leopoldo el negocio, dió motivo para que llegase el timo a conocimiento de la Policía, la que detuvo a los fabricantes de libertades.

En la calle de Alarcón se incendió un automóvil de la contrata de Correos, quedando completamente destruido.

Los bomberos consiguieron salvar la correspondencia.

En la calle de Bailén fue atropellado por una bicicleta Angel Roldán, de catorce años, sufriendo varias lesiones.

En la Avenida de Pi y Margall fueron atropellados por un automóvil que se dió a la fuga, los niños Victorio y Vicente Rubio, de nueve y cinco años, produciéndose lesiones de pronóstico reservado.

En el paseo de Rosales, y por un volquete, fué atropellado Serafín Almorox.

Por el automóvil número 13.865 fué atropellado Fernando Llorente, el que sufre lesiones graves.

Las muchachas de los barrios castizos, como las de los que no lo son, se pirrian por los adornos y por dar a su de propio saleroso cuerpo un atractivo más, cosa que no les hace falta, pues se bastan ellas solitas para llevarse de calle a los hombres «chipén».

Juana Pérez, que vive en la popular calle de Lavapiés, pensó que eso de ir a pelo y la vecina de enfrente gaste sombrero con cintas y pajaritos y toda esa serie de cosas que se colocan en la cabeza, y que ella no lo tuviese la molestaba bastante.

Y aquí, o, mejor dicho, allí, tenéis a Juana que, después de arreglarse el traje como mejor le convino, se compró un sombrero, que era una preciosidad en avicultura y horticultura.

Pero, ¡ay!, que como por obra de encantamiento desaparece el sombrero, y hoy, por la mañana, cuando Juana iba por la Ronda de Valencia, vió a una joven, también castiza, que llevaba aquella preciosidad sobre la «tete», y Juana se arrojó sobre la ensombrerada.

Resumen Pues que ni golondrina, ni uvas, ni tejido del sombrero, ni crepé de Gregoria Auñón, que era quien lo llevaba, quedó en su sitio, pues Juana reconoció su sombrero.

El asunto dicen que ha pasado al Juzgado municipal en donde se aclarará quién paga el árnica, porque, ¡hubo una de golpes!

Para las procesiones de Cartagena

CARTAGENA 13.—Para allegar recursos con destino a las procesiones de Semana Santa, la Cofradía de los Calibornos organizó una función teatral, que se celebró anoche en el Teatro-Circo. La fiesta, realizada con el concurso de aristocráticas damas, resultó brillantísima.

AYUNTAMIENTO

El conde de Vellellano ha dedicado la mañana de hoy a hacer visitas oficiales, en unión del alcalde de Lisboa, por cuyo motivo no hubo información municipal.

A falta de información oficial hicimos indagaciones particulares, enterándonos de que el delegado de Mercados, don Román Rodríguez, en unión del brigada de Policía don Manuel Fernández, habían trabajado toda la mañana de hoy en corregir y viejos y perjudiciales defectos que existían en el mercado de los Mostenses, entre ellos la evitación de

subdelegados y costeados por todo el personal de Sanidad. Unimos nuestra felicitación a las muchas que el señor director de Sanidad ha recibido con motivo de tan justa recompensa.

Si el Ayuntamiento ayuda, se verán muy en breve los beneficios económicos e higiénicos en dicho mercado.

DE OVIEDO

Una prisión modelo que fué zahurda

OVIEDO 13.—El inspector general de Prisiones se ha hecho cargo de las importantes obras llevadas a cabo en la prisión provincial de esta capital, y que han ascendido a 369.000 pesetas.

Estas obras eran de tan trascendental importancia, que a pesar del celo desplegado por los funcionarios de la prisión era imposible garantizar la seguridad de los reclusos, aparte de que las condiciones higiénicas escaseaban de tal manera, que la más repugnante zahurda sería más sana que lo que era la prisión de Oviedo.

Podríamos decir que ha sido rehecho todo el edificio, y que ha necesitado que llegase a la Inspección general en el más alto cargo una persona como el señor Cadalso para que tan necesaria reforma se llevase a cabo.

El edificio consta ahora de planta baja, primero y segundo piso.

A la entrada y en la parte superior se encuentra la sala de Justicia, las oficinas y el centro de vigilancia, desde el que se dominan todas las amplias galerías, que ofrecen un aspecto de población moderna. Las celdas están dotadas del mayor confort, pues cuentan todas ellas con calefacción, lavabo, mesa y su correspondiente sillería; lámpara eléctrica, retrete, etc.

Las puertas de acceso a las galerías están también dotadas de llaves magníficas de sistema americano; también están provistas dichas celdas de camas de hierro.

El economato cuenta con un capital de 5.000 pesetas en géneros de buena clase y económicos, siendo esta iniciativa del digno director don Eraclio Iglesias y demás funcionarios.

La cocina, está montada a la moderna, en amplio local.

La enfermería consta de dos pisos, con amplios salones, estando aisladas algunas de estas habitaciones para los casos de enfermedades contagiosas.

La escuela, o, mejor dicho, la Academia cumbre, donde se desarrollan hasta problemas de álgebra, cuenta con todos los elementos necesarios; biblioteca, etc., encargándose de esta clase diariamente un oficial de la prisión, pues se da el caso que algunos son maestros.

También está dotada de barbería, sastrería y zapatería, siendo inmejorables todos estos servicios.

Los locutorios están en condiciones muy reservadas. La parte correspondiente a mujeres posee magníficos salones, y un lavadero de pavimento armado.

Las techumbres del edificio están cubiertas de cristal, formando un patio de luzes excelente.

Los oficiales disponen de cómodas y bien instaladas habitaciones para el servicio.

En las galerías existen cuartos de baño. Todos los trabajos realizados, incluso la instalación eléctrica, es obra de los reclusos, significando que durante el período de estas obras han estado abiertas las puertas de la prisión, sin que ningún preso haya intentado evadirse, saliendo a trabajar al exterior del edificio, donde se están ultimando jardines y aceras.

Hace unos días se dió el caso de que un penado había cumplido su arresto, teniendo que ingresar en el Ejército, el que suplicó se le concediese su estancia en la misma unos días más, hasta que la autoridad militar le preparara las listas de embarque; esto prueba una vez más el buen trato y grandes comodidades de que gozan en la actualidad todos los penados.

Tiene en el día de hoy día 144 reclusos esta prisión y unas ocho mujeres.

La gran cruz de Beneficencia al director de Sanidad

En el ministerio de la Gobernación, y por el señor subsecretario, le ha sido impuesta la gran cruz de Beneficencia al excelentísimo señor don Francisco Murillo Palacios, en atención a sus constantes y benéficos trabajos en pro de la salud pública.

La cruz fué solicitada por los señores

subdelegados y costeados por todo el personal de Sanidad. Unimos nuestra felicitación a las muchas que el señor director de Sanidad ha recibido con motivo de tan justa recompensa.

La Bolsa

DE MADRID

Día 13

4 por 100 Interior.

Table with 2 columns: Serie (F, E, D, C, B, A) and Price (69,55 to 69,00)

4 por 100 Exterior.

Table with 2 columns: Serie (F, E, D, C, B, A) and Price (83,50 to 80,00)

4 por 100 Amortizable.

Table with 2 columns: Serie (F, E, D, C, B, A) and Price (00,00 to 91,00)

5 por 100 Amortizable antiguo.

Table with 2 columns: Serie (F, E, D, C, B, A) and Price (84,50 to 95,00)

5 por 100 Amortizable 1917

Table with 2 columns: Serie (F, E, D, C, B, A) and Price (00,00 to 95,00)

Cédulas Hipotecarias.

Table with 2 columns: Cédula (4, 5, 6 por 100) and Price (89,91 to 118,75)

Valores municipales.

Table with 2 columns: Empréstito (1868, 3 por 100) and Price (91,50 to 118,75)

Acciones.

Table with 2 columns: Banco (España, Hipotecario, Hispano-Americano) and Price (000,00 to 100,00)

Moneda extranjera.

Table with 2 columns: Moneda (Francos, Libras, Francos suizos) and Price (37,95 to 0,00)

Ya no habrá robos en los mercados

El concejal delegado de Mercados. Recientemente ha dispuesto que en lo sucesivo, al terminar las horas de venta en el mercado de los Mostenses, se cierren las puertas en la nave superior, destinada a la venta del pescado, y que bajo ningún concepto se saquen géneros, pues se daba el caso de que algunos individuos, con el pretexto de ser dependientes de los asentadores, entraban por la tarde en las naves y se llevaban pescado, y como esto se hacía en muchas ocasiones, siendo verdad que eran enviados de sus jefes, por eso no extrañaba, hasta que al siguiente día se daban cuenta del robo los asentadores.

Otra de las plausibles órdenes del señor Rodríguez es el que en vez de tirar al suelo, como antes se hacía, los residuos del pescado, cada asentador tenga un recipiente, donde se depositarán dichos residuos.

Las dos medidas han sido bien acogidas por los particulares y por los industriales.

ECOS DE SOCIEDAD

El lunes 15, contraerán matrimonio en la iglesia de San Fermín la preciosa señorita Mariana Movellán, hija de los marqueses de este nombre, con el ilustrado comandante de Infantería don Joaquín Ortiz de Zárate y López de Tejada.

La marquesa de Prado Ameno, tan apre-

ciada en la sociedad madrileña, está recibiendo muchas demostraciones de sentimiento con motivo del fallecimiento de su hermano, el conde de Casa-Romero, ocurrido recientemente en la Habana.

Ha salido para Pregonal de la Sierra don Fernando de Velasco.

Han llegado a Madrid: Procedente de París, don Jaime Pagés; de Sevilla, el conde de Peromoro; del Campo de Criptana, los condes de las Cabezas, y de Carresse, la duquesa de Mandas y Villanueva.

En el Consejo Supremo de Guerra y Marina

El Consejo Supremo hizo los siguientes señalamientos para la próxima semana: Lunes, vista de la causa contra el cabo Antero Sierra, por insulto a superior. Ponente, Gómez.

Martes, causa contra el comandante Carlos Bérdugo, quien, como se recordará, dió muerte a la artista Conchita Robles. Ponente, Trápaga; y causa contra el comandante Francisco Souza, por estafa; también actuará de ponente Trápaga.

Miércoles, despacho ordinario.

Jueves, causa contra el guardia civil Antonio Llaures, por denuncia falsa. Ponente, Alcocer; y contra el paisano Domingo García, por amenazas.

Vienes, Sala de Marina.

Sábado, Pleno y Asamblea de San Herenegildo.

GACETILLAS TEATRALES

ROMEA.—No hace mucho nos ocupamos de la presentación en Maravillas de Lolita Méndez, la notable cancionista y bella artista.

El único pero que opusimos al debutar en el teatro de la calle de Malasaña, y que hacía referencia a la elección de cuplés, fué anoche subsanado en ROMEA, toda vez que Lolita se presentó con un discreto y escogido repertorio, en el que figuraron una consecuencia de «La revoltosa», la copla de «La Dolores» y una graciosa baturrada, canciones que permitieron a la gentil artista lucir las excepcionales condiciones de su voz.

El triunfo fué completo y el público premió la labor artística de Lolita con nutridas ovaciones, todas ellas muy merecidas.

Las «Cinco Maravillas», conjunto de bellas artistas, debutó, igualmente, ejecutando vistosos números, que obtuvieron el aplauso unánime, y muy especialmente los titulados «El amor de los muñecos» y «La canción del Jockey».

También hizo anoche su presentación Dorina D'Antel, graciosa cancionista, y su debut fué un éxito completo.

El lunes debutará la interesante y bellísima bailarina Lolita Astolfi.

MARAVILLAS.—Anoche estrenó la Argentinita un tango, lleno de pasión y de melodía admirable, que hizo prorumpir en un aplauso cerrado.

PRICE.—Sigue sucediéndose la presentación casi a diario de las mejores atracciones mundiales.

Ultimamente han debutado el formidable saltador, que igual salta sobre doce hombres, que lo hace por encima de dos automóviles, y los «5 Auser Roub», notable «troupe» acróbata.

Espectáculos para mañana

ESPAÑOL.—Compañía Guerrero-Díaz de Mendoza.—A las cinco y media, El ver-

gonzoso en Palacio y Los dos habladores. A las diez, La dama del armijo. PRINCESA.—Compañía Alba-Bonafé.—A las seis, Abarragoitia y Salabanchurreta.

A las diez y media, El juramento de la Primorosa. LARA.—Compañía Lola Membrives.—A las seis y a las diez y media, Cancionera (gran éxito).

INFANTA ISABEL.—A las seis y a las diez y cuarto, El aire de Madrid. ESLAVA.—Catalina Bárcena.—A las seis, Cuando empieza la vida y nuevos tangos argentinos por Spaventa.

A las diez y media, Lo que pasó a las ocho. COMICO.—Compañía de Matilde Moreno.—A las cuatro, Vidas rectas (popular).

A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, El entierro de Zafra (éxito de risa). CENTRO.—A las seis y a las diez y cuarto, La otra venda y Flandorfer, el único.

EL CISNE.—A las cuatro, Certamen nacional y La Gran Vía. A las seis y cuarto, La tempestad.

A las diez y cuarto, Agua, azúcarillos y aguardiente y La Gran Vía. PALACIO DE HIELO.—Sesiones de patinaje de diez y media a una y de cuatro a ocho y media. Todas las tardes, «tés-bailes».

ROMEA.—A las cuatro y media, seis y media y diez y media, Dorina D'Antel, Graciela Díez, Los Morgado, Las 5 maravillas, Fanny Nómamo, Lolita Méndez.

MARAVILLAS.—A las seis y a las diez y cuarto, Carmen Montaña, Diamantina, Esteso, Gresca romana, Lepe, Delfi, Una boda en China, Argentinita y Ramper.

CIRCO DE PRICE.—A las doce de la mañana, charlotada, con tres becerros de muerte, por Lerin, Charlot y el Guardia torero.

A las cuatro menos cuarto y a las seis y cuarto, y noche, a las diez y media, colosal programa por toda la compañía de circo, Grandiosos éxitos de los recientes debutos.

PARA EL LUNES ESPAÑOL.—Compañía Guerrero-Díaz de Mendoza.—A las diez y cuarto, El llanto (estreno).

PRINCESA.—Compañía Alba-Bonafé.—Tarde, no hay función. A las diez y media, Abarragoitia y Salabanchurreta.

LARA.—Compañía Lola Membrives.—A las seis y a las diez y media, Cancionera (gran éxito).

INFANTA ISABEL.—A las seis, Hay que vivir siempre en el día.

A las diez y cuarto, El aire de Madrid. ESLAVA.—Catalina Bárcena.—A las seis y cuarto, Cuando empieza la vida y nuevos tangos argentinos por Spaventa.

A las diez y media, Lo que pasó a las ocho. COMICO.—Compañía de Matilde Moreno.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, El entierro de Zafra (éxito de risa).

CENTRO.—A las seis y a las diez y cuarto, La otra venda y Flandorfer, el único.

EL CISNE.—A las seis y cuarto, Agua, azúcarillos y aguardiente y La Gran Vía. A las diez y cuarto, Las dos princesas (reestreno).

ROMEA.—A las seis y a las diez y media, Dorina D'Antel, Graciela Díez, Los Morgado, Las 5 maravillas, Fanny Nómamo, Lolita Astolfi (debut) y Lolita Méndez.

MARAVILLAS.—A las seis y a las diez y cuarto, Carmen Montaña, Diamantina, Esteso, Gresca romana, Lepe, Delfi, Una boda en China, Argentinita y Ramper.

CIRCO DE PRICE.—A las diez y cuarto, gran función, con un grandioso programa de atracciones.

EL GAITERO SIDRA CHAMPAGNE DE VILLAVICIOSA (ASTURIAS)

Sólo contiene el ácido carbónico de su propia fermentación.

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (STOMALIN) Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor de estómago, las acedías, la dispepsia, las vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, la dilatación y úlcera del estómago, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS VENTA: Serrano, 30, farmacia-MADRID y principales del mundo.

Noticias de Marruecos

Noticias oficiales de ayer en la Presidencia.—Una operación nocturna.—Referencia del general Vallespina.—Una granada que mata al sostén principal de los rebeldes.

El marqués de Magaz dijo ayer tarde al llegar a la Presidencia, dirigiéndose a los informadores:

—Supongo que ya sabrán ustedes que nuestras tropas han realizado felizmente el repliegue sobre el último escalón de Xauen-Zeluán; ya están en Ben-Karrich.

Probablemente esta noche será facilitado el parte de una doble operación; ha habido dos ataques, uno nocturno, en el que no se disparó un solo tiro, y otro posterior, del que aún no se conocen detalles.

El vocal del Directorio general Vallespina dió, a las nueve y cuarto de la noche, la siguiente referencia:

«La conferencia telefónica con el general en jefe viene a confirmar el feliz término del repliegue sobre la nueva línea de las numerosas fuerzas que guardaban Dar Assef, Xauen y zoco el Arbá y las comunicaciones con Ben-Karrich.

Debe darse por concluida la penosa y difícil etapa de rectificación del territorio ocupado militarmente en la zona de Tetuán, hallándose muy próxima a terminarse la rectificación que se realiza con el mayor éxito en Larache.

Ayer tuvimos la fortuna—aunque sea cruel la frase tratándose de anunciar muertes—de que la explosión de una granada de nuestra artillería matara al Arbi-Ben-Halima y a doce indígenas que le acompañaban; lo que tiene excepcional importancia, pues aquél, como es sabido, era uno de los jefes de más prestigio entre los rebeldes de esta campaña, al punto de haber sido, con el Eriro, el principal sostén de la guerra.

En Alcazar se ha hecho hoy personalmente por el general Riquelme, en nombre del general en jefe, la entrega del donativo de 5.000 pesetas para obras en la Mezquita de Sidi Bugaret.

El acto revistió gran solemnidad, asistiendo numerosos indígenas de Bolot, todos los notables de la ciudad, con el bajá Ermiki, las Cofradías musulmanas con emblemas y el xorfa de Huassan.

El jefe de la mezquita, o sea el jefe religioso, impetró el favor divino, entre la aprobación de los indígenas presentes, para la nación protectora y las autoridades y jefes españoles.

El general Riquelme fué después obsequiado con una comida moruna, a la que concurren todos los notables de la ciudad.

Este acto, de gran trascendencia política, repercutirá probablemente en toda la zona.

Las jornadas de anteaer y ayer por la mañana fueron pródigas en rasgos de heroísmo.

Figuran entre éstos la defensa de la guarnición de un carro de asalto, hasta tal punto arrojada, que el general en jefe se apresuró a entregar en el campo al jefe y a los demás hombres un premio en metálico, sin perjuicio de las recompensas reglamentarias.

El comunicado de esta madrugada.

«Zona oriental.—Sin novedad.

Zona occidental.—Se ha realizado hoy evacuación desde Taranes a Ben-Karrich, última parte del repliegue de esta línea, quedando general Castro, con el último escalón de su columna, establecido en «avivac» tres kilómetros a vanguardia de Ben-Karrich para dar lugar a la evacuación de la impedimenta y proceder al repliegue de las últimas posiciones de protección de la carretera.

Se asegura que en el combate de Menkal sucumbió el caid el Arbi Ben Helim, jefe de los rebeldes de Beni Ider.

En zona Larache columna Carrasco ha replegado hoy posiciones Muires, Turia y avanzadilla y blocao del Azla. Ha marchado de Teffer a Taatof batallón de Ciudad Rodrigo.

Columna Retana ha establecido dos puestos fortificados para completar ocupación loma de Gorra.»

Elogiando un comportamiento.

En la Presidencia han facilitado la siguiente nota:

«Son tan frecuentes los hechos heroicos que se realizan en nuestra campaña de Marruecos, que a veces ni se mencionan siquiera, y otras son objeto de una breve referencia. Pero en ocasión

nes culminan de tal manera, que es imprescindible menor sobriedad para contar los heroísmos.

En el repliegue del zoco del Arbá a Taranes, quedó imposibilitado de continuar, por lo fangoso y quebrado del terreno, el carro de combate número 5, con 11 hombres, que componían su dotación, al mando del sargento Lorenzo Juanela.

Treinta y seis horas permanecieron en el campo, combatidos por el enemigo, defendiéndose todos bizarramente, sin un decaimiento, ni una alarma, teniendo seis heridos, la mitad de la dotación, y emprendiendo la retirada en el momento oportuno, siempre tranquilos y animosos. Recorrieron así tres kilómetros, hasta llegar al primer fuerte, en el que se presentaron con toda su impedimenta y con la tranquila impassibilidad del heroísmo.

El general en jefe, aparte de otras recompensas que procedan, y se les otorgarán, dispuso que se repartiera entre ellos 3.000 pesetas, y se ordenó que se formara juicio contradictorio para concesión de la cruz de San Fernando al sargento jefe de la fuerza.»

Los últimos preparativos para el Año Santo

Se ha empezado a preparar la puerta de San Juan de Letrán, y ya están consruídos el martillo y la azuela de oro para el Papa.

ROMA 13.—Ya están terminados el martillo y la azuela que el Pontífice empleará en la apertura de la Puerta Santa.

El martillo tiene 33 centímetros por 24, y es de oro macizo cincelado. El mango es de marfil con incrustaciones de piedras preciosas. La azuela tiene 20 centímetros de largo, y es, como el martillo, de estilo Renacimiento, con las armas del Pontífice y el sello del Comité Central del Año Santo.

El martillo lleva la inscripción: «Aperite mihi portas justitiæ», y la azuela: «Collocamus lapidem cum jucunditate». Ambos objetos están colocados en un estuche de cuero cerrado con una broche de plata.

Ha sido reconocida la Puerta Santa de la Basílica de San Juan de Letrán. Se ha quitado la cruz, y se ha extraído la urna de mármol que contiene los recuerdos del jubileo de 1900.

El problema de la vivienda

Reunión en la Academia de Jurisprudencia.

Con el fin de contestar a las conclusiones formuladas por las Cámaras de la Propiedad Urbana en la reciente Asamblea celebrada, la Federación de entidades ciudadanas organizó un acto importante, que se verificó ayer tarde en la Academia de Jurisprudencia y Legislación, ante numeroso público.

Empezó el presidente de la Asociación de Vecinos de Madrid, don Lorenzo Barrio Morayta, diciendo que la reunión no tenía el carácter de mitin, sino el de una conferencia tranquila en que, con juicio sereno, se trataba de rebatir los acuerdos adoptados por los propietarios en la última Asamblea.

Manifestó el orador la extrañeza que le produce oír que ellos brindan ahora con la paz y que pretenden volver a la armonía, porque en las conclusiones, lejos de ir por el camino de la tolerancia, se habla de poner en juego determinadas influencias que deben rechazarse en absoluto.

Relató después los proyectos presentados por la Asociación de Vecinos hasta que logró que el ex ministro don Rafael Gasset presentara en el Congreso su famosa enmienda fijando la tasa de alquileres para frenar la codicia de los caseros.

Combatió la petición de los propietarios referente a que no se prorrogue el decreto del conde de Bugallá, y consignó que la Federación pide, por el contrario, que sea general para toda España y que se convierta la reforma en ley con carácter definitivo.

Concluyó sosteniendo que los Gobiernos, para ocupar con beneficio el Poder público, necesitan del apoyo del pueblo, único modo de realizar labor cívica en favor de la Patria.

Después, abundando en las mismas ideas, hablaron don Wenceslao Carrillo y el abogado don José Serrano Batanero, aduciendo nuevos argumentos en pro de la prórroga definitiva del decreto de alquileres y de la urgente necesidad de resolver el problema de la vivienda en toda España.

El centenario de Valera

El crítico y el epistológrafo.—Conferencias de los señores Gómez de Baquero y Rodríguez Marín.

Estos dos aspectos de la proteica personalidad de don Juan Valera fueron tratados por los señores Gómez de Baquero y Rodríguez Marín, respectivamente, en la sesión de anoche de la Real Academia Española.

En realidad, el primero, más que del aspecto del eximio escritor como crítico, ejercicio de crítico de la obra del señor Valera.

Con acierto nada común, el conferenciante buscó las reminiscencias de su labor literaria, no ya en los clásicos griegos y latinos, sino en bizantinos escritores, y, sobre todo, en los neoclásicos de la escuela francesa. En demostración de su tesis adujo pruebas irrefutables, estableciendo paralelismos y génesis.

Valera, humanista en el más acaudalado concepto, dotó toda su amplia producción de un sentido de suprema armonía, de una expresión de diáfana y de una multiplicidad de asuntos, sólo comparable con la de los genios de la antigüedad.

Trató con igual dominio desde el intrincado tema filosófico hasta las más triviales escenas de la vida vulgar y cotidiana, dando a todos los asuntos el sello peculiar de su ingenio, que fué de salud espiritual y física, fuentes de la alegría y del perenne optimismo.

El gran humanista interpretó esta categoría como sentido de una universalidad raras veces superada en la historia literaria de los pueblos, y por ello debe reputarse como el clásico máximo de nuestra edad.

Pasadas tres o cuatro centurias, con ligeras glosas, su obra servirá para explicar, no ya su tiempo, sino las más pretéritas edades.

La lectura del trabajo escrito para este homenaje por el señor Rodríguez Marín estuvo encomendada al señor Kleiser.

El ilustre director de la Biblioteca Nacional, tomando como base de su disertación el amor inagotable de Valera por el género epistolar, fué exponiendo fragmentos de sus cartas familiares, que revelan el humorismo siempre lozano del autor de «Pepita Jiménez».

Y cito esas epístolas de carácter privado porque a juicio del propio Valera no debían reputarse como tales cartas, aquellas que el escritor redacta para ser conocidas del gran público. Así, libre aquél de la preocupación y de los inevitables convencionalismos que la letra impresa exige, se presenta tal como es, sin rebozos ni eufemismos, y los juicios que sobre los hombres y las cosas emite tienen un inequívoco marchamo de sinceridad.

En esos escritos, que hasta los últimos días de su gloriosa vida constituyen la mejor de sus delectaciones, difundió su alma.

Con sus cartas dispersas podrian haberse llenado otros tantos volúmenes que los que atesoran su producción literaria. Notables son las colecciones epistolares de Valera, que poseyeron Campillo, Campoamor, el conde de las Navas, el propio conferenciante y muchos hombres de letras coetáneos de Valera.

Las cartas en las cuales daba cuenta de la misión especial que, acompañando como diplomático al duque de Osuna, fué a cumplir a Petrogrado, demuestran su agudo espíritu de observación, su gracejo y donaire, y, sobre todo, el desdén con que miraba a los poderosos de la tierra, a quienes se complació en fustigar con sus implacables ironías.

Ningún testimonio mejor para apreciar la contextura moral de Valera son sus cartas, nada parecidas a las Memorias que los más redactan, con exclusiva finalidad de formarse así un juicio póstumo, casi siempre ocultando la realidad o mixtificándola en provecho de una falsa reputación.

Algunos párrafos de la carta de Valera escrita en Washington a la muerte de su hijo Carlos señalan la evolución espiritual de aquel sublime escéptico, que murió en el seno de la religión católica.

Los señores Gómez de Baquero y Rodríguez Marín vieron premiados sus discursos con generales muestras de simpatía y asentimiento de sus juicios.

El Aguinaldo del Soldado

LEON 13.—Anoche se celebró una función teatral a beneficio del Aguinaldo del Soldado, patrocinada por el Ayuntamiento.

La recaudación obtenida alcanza la cifra de 8.000 pesetas.

ALICANTE 13.—En el campo de Mi-

rra salieron el domingo pasado, 7, los niños y niñas de las escuelas nacionales a hacer una colecta por las calles del pueblo, recogiendo buen puñado de pesetas, las cuales se invertirán en dulces, licores y tabaco, y se les mandará a los soldados mirrenses que están en Africa.

El maestro nacional don Joaquín Cartagena, iniciador de la idea, recibió muchas felicitaciones del vecindario.

Deportes

CAMPEONATO DEL CENTRO
Mañana, Racing-Gimnástica.

La simpática Gimnástica Española reinaugura mañana su campo de la calle de Diego de León. Dificultades de acondicionamiento le habían impedido hacerlo hasta ahora, con gran perjuicio de sus intereses deportivos dentro del campeonato, ya que el factor «terreno» suele tenerse en cuenta en las contiendas futbolísticas. El terreno ha sido objeto de notables reformas, que le han dejado convertido en uno de los mejores estadios de la corte.

Por una de esas anomalías a que da lugar la complicada organización federativa, va a disputarse el domingo el segundo partido de campeonato entre el Racing y la Gimnástica, que es el «primero» a los efectos oficiales.

Iguales las fuerzas, con muchas ganas de vencer los dos equipos, es difícil pronosticar quién será el vencedor. La Gimnástica tiene la ventaja de jugar en terreno propio.

El Racing, el inconveniente de no poder alinearse a Pepín ni a Valdearrama; pero ya hemos visto que esto no ha sido obstáculo para empatar con el Real Madrid hace ocho días.

La alineación probable de ambos equipos será la siguiente:

- Racing:
- Pecorelli.
 - Batista, Ortiz.
 - Serra, Caballero, Gonzalo.
 - Amán, Colomer, Vicente, R. Alvarez, Fuertes.
 - R. S. G. E.:
 - Sancho.
 - Benguría, Uribe.
 - Gargollo, Adarraga, Gaspar.
 - Ureña, Goiburu, Abrás, Uribe (L.), Serrano.

Arbitrará Pelayo Serrano o Perico Vallana, del Colegio vizcaíno, solicitados de común acuerdo por ambos equipos.

Aguinaldo del Soldado.

Mañana domingo, a las once, en el campo de la Ferroviaria, jugarán el primer partido de la segunda vuelta para el campeonato de primera categoría, grupo B, la Primitiva Amistad y el Stádium F. C., habiéndose acordado destinar la recaudación a la suscripción Pro-aguinaldo del Soldado, abierta por el Ayuntamiento.

Partidos oficiales para mañana.

Primero.—A: Gimnástica-Racing, tres tarde.

Reservas, campo Racing, once mañana.

Terceros, campo Unión, once mañana.

Infantiles, campo Racing, nueve mañana.

Primero.—B: Nacional-Norte, once mañana.

Primitiva-Stádium (campo Ferroviaria), once mañana.

Segundo.—A: Patronato-Ariño (campo Cultural), once mañana.

Arenas-Patria, once mañana.

Almacenes-Cultural, campo Nacional, nueve mañana.

Tercero.—B: Español-Banco Alemán, campo Guindalera, once mañana.

Festival del ahorro

MURCIA 13.—En Abarán se ha celebrado en el teatro el festival pro cultura y ahorro, bajo la presidencia del alcalde, don José Templado Tornero.

Después de ser representadas por monismas criaturas varias obritas alusivas al acto y cantados los himnos a la bandera y al ahorro, ensalzaron la virtud y los beneficios de la Institución Caja Postal el alcalde, administrador de Correos, don Antonio Carrillo; inspector delegado de la Caja, don José Juan; el maestro don Jesús García, y el juez municipal don Luis Carrasco.

Como fin de fiesta procedióse al reparto de 500 cartillas de la Caja Postal a los niños y niñas que asistieron al acto.

Noticias de Barcelona

Desprendimiento de tierras.—La sumaria por el atraco al señor Mauceli.

BARCELONA 13.—En la antigua carretera de Valencia, en Pueblo Nuevo, ha ocurrido un desprendimiento de tierras, del que han resultado víctimas tres obreros.

En unas obras que se realizan en el expresado lugar, al parecer por la mala calidad de los materiales empleados, se produjo un derrumbamiento de tierras, entre las que quedaron sepultados tres obreros.

Los restantes trabajadores que se hallaban próximos al lugar del accidente acudieron con toda rapidez en auxilio de sus compañeros, logrando extraerlos de entre los escombros y conduciéndolos al dispensario de la barriada.

Los obreros heridos son Clemente Torregrosa Fernández, de cuarenta y cuatro años, que sufre la fractura de la pelvis, conmoción cerebral y erosiones en distintas partes del cuerpo, de carácter grave; Juan Moncabañal Vidal, de cuarenta y seis años, conmoción visceral, contusiones en los muslos y erosiones en la mano derecha, de pronóstico reservado; y Pascual Martínez López, con conmoción visceral y erosiones de pronóstico reservado.

El primero ingresó en el Hospital de la Santa Cruz, y los otros dos fueron trasladados a sus domicilios.

El Juzgado militar estuvo en la Jefatura Superior de Policía ampliando unas declaraciones relacionadas con el atraco de que fué víctima hace algún tiempo el editor señor Mauceli.

Los individuos que se hallaban detenidos con motivo de este suceso fueron conducidos desde la cárcel a la Jefatura de Policía, donde se les sometió a varias diligencias sumariales.

A primera hora de la noche fueron conducidos de nuevo los detenidos a la cárcel.

Una vez terminadas las mencionadas diligencias, hemos tenido ocasión de conversar breves momentos con el juez militar, señor Linares Mercadal, quien se mostró muy reservado acerca de las actuaciones llevadas a cabo.

Solamente manifestó que iban por muy buen camino las cosas y que el asunto estaría rápidamente terminado.

Conferencia sobre arte español

GIJON 13.—El académico de Bellas Artes don Ricardo Orueta ha dado hoy en el Ateneo la última de sus conferencias sobre el arte español durante los siglos XIV al XVIII.

Como en las anteriores, la numerosa y selecta concurrencia ha seguido con vivo interés la elocuente y documentada disertación del señor Orueta, quien fué muy aplaudido y felicitado.

NOTAS DEL DIA

El general Magaz despachó esta mañana con Su Majestad el Rey, sometiendo a la firma un decreto sobre paludismo.

En la Presidencia recibió algunas visitas, entre ellas, a una Comisión del Cuerpo de Aduanas, para dar las gracias por el decreto de creación del Colegio de Huérfanos.

Por separado damos cuenta del acto verificado esta mañana en el Palacio de Bibliotecas y Museos para la inauguración de la Exposición de manuscritos de Camoens. Asistieron Sus Majestades los Reyes, la familia Real, el general Magaz, las autoridades y diversas representaciones y personalidades, pronunciando un discurso Su Majestad el Rey.

Los delegados portugueses, tan pronto como llegaron esta mañana a Madrid, marcharon a Palacio a firmar en el álbum de Mayordomía.

La sesión bursátil de hoy carece de interés, efectuándose pocas transacciones.

El Interior 4 por 100 al contado baja 10 céntimos en partida, y cierra a 69,55.

Las acciones ferroviarias mantienen su firmeza, y las bancarias están abandonadas.

Los francos suben 10 céntimos, y cierran a 37,95; las libras bajan 17, y quedan a 33,17, y los dólares, extraoficialmente, están alrededor de 7,06.

«OSMA» — Talleres gráficos. Verónica, 13 y 15—Madrid.

